

La peste

bubónica

A pesar de que las Autoridades y el mismo Gobierno francés niegan el crecimiento y propagación de la epidemia en Marsella y en Argel, los periódicos afirman que aumenta el peligro; por lo que es preciso precavernos de un posible contagio, extremando las medidas sanitarias en los puertos y la vigilancia en los puntos de desembarco del contrabando, medio éste, tal vez el único, que puede contagiarnos de verdad.

No basta que el Gobierno desde Madrid dirija circulares a los Gobernadores, recordándoles el más exacto cumplimiento de todas las disposiciones del Reglamento de Sanidad vigente, sino que es preciso que nos dote pronto del edificio que vá anexo á la declaración de estación sanitaria de primera clase, del material y personal técnico necesario, para que se puedan llevar á la práctica con escrupulosidad y perfección los preceptos higiénicos que figuran en la sanidad exterior.

Palma no quiere ni debe continuar figurando con un puerto declarado oficialmente de primera clase, sin ninguna condición ni ventaja adherente á la misma, pero sí, con todos los inconvenientes y peligros. El clamoreo debe ser incesante y progresivo hasta haber conseguido del Estado, como función propia que es del mismo, el emplazamiento en sitio adecuado y la construcción del lazareto de observación, con el material y personal necesarios, para que quede organizado en el mismo un verdadero servicio de desinfección.

Gobernar, en higiene, es prevenir é impedir las enfermedades y los peligros de muerte, ya que la puzanja material y psicológica de un pueblo está siempre en razón compuesta de su higienización; por lo que, y en este caso concreto, es necesario que todos los hombres de valía y todas las corporaciones oficiales de Mallorca empujen al Gobierno al cumplimiento de su imperioso deber, dotándonos del edificio-lazareto, para que así de este modo pueda Mallorca prevenirse y evitar el paso de una enfermedad que sería la más terrible de las calamidades.

No con los simples recuerdos de la ley escrita se impide el contagio y la propagación de una epidemia, ni se detiene con las disposiciones comunes de sanidad la peste bubónica, sino que hacen falta medidas extraordinarias ejecutadas escrupulosamente. La salud pública las reclaman con energía y precisamente porque nuestros puertos sostienen una constante comunicación con Marsella y con Argel, trayéndonos á diario materias transmisoras del mal y que son de uso ordinario de la vida.

Nuestro comercio no suele tener exigencias ni quiere franquicias, cuando de la salud pública se trata, porque no quiere ser el causante de una calamidad, que

sería el primero en sufrir sus consecuencias.

Dispuestas todas las clases sociales de Palma al sacrificio, renunciando á sus derechos de solidaridad internacional, han de aplaudir forzosamente que se extremen las medidas contra las procedencias del foco infeccioso, en bien individual y colectivo.

Necesario es que la Autoridad municipal ayude en esta obra, principalmente castigando con mano dura los fraudes que se cometen en los géneros alimenticios, puesto que el sofisticador, aún cuando está penetrado de la inmoralidad que envuelve su fraude, no comprende muchas veces la extensión de los males que proporciona, debilitando las fuerzas del individuo, exponiéndole al desarrollo de las enfermedades, haciendo que el trabajo que pueda prestar sea insuficientemente y disminuyéndole la vida probable.

Notas políticas

Una comisión del Comité liberal visitó en la tarde de ayer al Jefe del partido para enterarle de las cuestiones electorales que habian sido objeto de la última sesión.

El General Weyler se manifestó completamente de acuerdo con las apreciaciones del Comité que pueden reducirse á los siguientes extremos.

1.º Hay que combatir el retraimiento lo mismo de las agrupaciones políticas que de las personas, puesto que deben prestar su concurso para las elecciones municipales hasta conseguir ayuntamientos de altura y prestigiosos.

2.º No es oportuno tratar de coaliciones monárquicas, pues las elecciones municipales deben ser independientes de la cuestión de forma de gobierno.

3.º Que se puede aceptar una inteligencia electoral con aquellos elementos que se considere conveniente para bien de los municipios y para asegurar el triunfo de los candidatos de nuestro partido.

Algunos periódicos dan la noticia de que varios excoñejales se presentarán candidatos como independientes si no los presentan los partidos políticos á que pertenecen.

Suponemos infundada la noticia porque todo hombre político comprende que ningún partido puede tolerar semejantes imprecisiones.

La designación de candidatos obedece á un conjunto de circunstancias que solo pueden tener en cuenta las Juntas ó Comités que dirigen la elección y aménudo hay que subordinar las aspiraciones personales ó de un distrito por justificadas que sean, á las conveniencias del partido ó de la elección general.

Regularmente el próximo jueves saldrá para Barcelona y San Quintín nuestro ilustre Jefe el General Weyler.

Antes de embarcarse, visitará el Circulo Liberal para saludar á nuestros correligionarios, quienes desean hacerle una cariñosa despedida, lo cual no han podido hacer desde que se consiguió el derribo de las murallas, porque se ha sustraído á toda manifestación de afecto la modestia del Marqués de Tenerife.

El partido liberal dinástico de esta provincia ha recibido valiosas adhesiones y para un plazo breve se espera el ingreso de personas de significación é influencia reconocidas.

En un importante pueblo de Mallorca se han declarado liberales los elementos silvelistas.

En Petra se está organizando el partido liberal que, cuenta ya con fuerzas bastantes para tomar parte en las próximas elecciones municipales y para impedir que en lo sucesivo dependa de la

voluntad de dos personas la elección de aquella importante villa.

Nos congratulamos de que los principios democráticos que sustentamos obtengan cada día nuevos triunfos.

CONSEJOS PRÁCTICOS DE EL LIBERAL

Higiene popular

La madre que haya prestado á sus hijos los solícitos cuidados señalados en nuestros sábados, en armonía absoluta con los proyectos de la higiene, habrá contribuído de una manera espontánea y con eficacia suma al buen desarrollo y al notable crecimiento de sus seres queridos, á la par que los habrá conducido sanos y robustos, salvos y libres de toda contingencia ulterior durante los primeros años de la vida, cuya jornada es la más peligrosa. Así, tendrá la conciencia tranquila de haber cumplido con los sacratísimos deberes de la maternidad.

El niño desde los cinco á los siete años no tiene necesidad de saber leer ni escribir, pero sí la tiene y mucha de saber jugar, porque estos mismos juegos y estas mismas aficiones infantiles tal vez sean el rayo de luz que ilumine la mente de los padres y vean la inclinación y la actitud física de sus hijos, las profesiones; artes ú oficios, así liberales como mecánicas, que convenga aprender al adolescente, no olvidándose jamás y atendiendo como condición precisa que el estado físico de los individuos se adapte siempre á las precauciones especiales del trabajo y á las influencias que cada una de las labores obra sobre los individuos que la ejercen.

El niño desde los siete hasta los diez años debe en cumplimiento legal y moral, adquirir la instrucción primaria y religiosa, obligándole el padre á que asista con asiduidad y constancia á aprender lo que en el día de mañana, cuando hombre, pueda servirle de base para el sustento de su familia y para conocer á la perfección los derechos de ciudadanía.

Una vez adquiridas estas enseñanzas por el niño, sus padres cuidarán de que les sea librada la correspondiente certificación por los profesores, en la que acredite que saben leer y escribir, cuyo certificado, por ley, deben presentarlo á los jefes de las profesiones mecánicas, sin cuyo requisito no podrá el niño ser admitido en ningún taller ó establecimiento industrial ó comercial.

Adjúntamente con otra certificación facultativa deben los padres acreditar que sus hijos están vacunados y que no padece ninguna enfermedad contagiosa.

Ya sabemos que ninguno de los extremos consignados ha sido ni es cumplido por los jefes de las profesiones, artes, ni oficios mecánicos, como tampoco se han concedido dos horas diarias, por lo menos, no computables entre las del trabajo, para adquirir la instrucción correspondiente los menores de catorce años que no la hubiesen recibido previamente, siempre que haya escuela dentro un radio de dos kilómetros del establecimiento en que trabajasen.

No pueden ni deben olvidar jamás los padres que es muy conveniente que sus hijos continúen la instrucción y la amplíen en las escuelas nocturnas por lo menos hasta los diez y siete años ó hasta que se consideren suficientemente instruidos en los elementos generales de enseñanza y en todos los diferentes trabajos que comprenda su profesión mecánica.

En el próximo sábado haremos un breve estudio acerca de la higiene de las escuelas, abriendo de este modo un parentesis á los preceptos generales de la higiene individual y colectiva y de la buena educación.

Por mal camino

La terquedad financiera del Gobierno, conseguirá arrancar de los escudillos presupuestos ministeriales veinte millones de pesetas de economías, pero á la cuenta no va á ser impunemente, porque como se suele decir, se los van á restregar por los hocicos, y pase la vulgaridad de la frase en gracia de su exactitud, los críticos de oposición.

Por lo pronto, ya dicen algunos diarios independientes, que si el Gobierno pretende fascinar con ese juego á los contribuyentes, se equivoca de medio á medio, porque éstos ya están perfectamente enterados de que con esos veinte millones de economías no se les va á beneficiar ni en una sola peseta.

Y ocurre preguntar; si no beneficia al país esa cruenta y feroz rebaja ¿para qué exigírsela? Y si se gasta menos ¿para qué se recanda más?

Es decir, que según la cuenta de tales críticos, disminuyen los gastos por servicios, dejando indotadas las necesidades públicas y aumentan «aterradoramente» los ingresos eximiendo despiadadamente á los contribuyentes y á eso se le llama política de la nivelación.

Se regatea la instrucción pública, se debilita la defensa nacional y al mismo tiempo se estruja al contribuyente y se asfixia a la producción ¿qué manera de nivelar es cuanto resulta que con los treinta millones de *superavit* del anterior ejercicio y los veinte de economías que no alivian al contribuyente se extraen al país cincuenta millones de pesetas?

¿A qué pozo sin fondo van á parar estos alardes nivelatorios, estas gallardías económicas que cercenan la instrucción pública y disminuyen la defensa nacional? ¿Es que aspira el Gobierno á que el Tesoro español sea como los avares que amontonan el oro y no comen por no gastar?

El Sr. Villaverde no va por buen camino si pretende eso y bien pronto se lo advertirán cuando las Cortes reanuden sus tareas, y tanta distancia hay de una política prudencial á un procedimiento sistemático, como de una administración previsora á una tacañería vulgar.

El Gobierno aumenta los ingresos, disminuyen los gastos y no mejora los servicios. ¿Y cree que así podrá sostener bien enhiesto el pabellón de la política niveladora? Error crasísimo.

Los tiempos cambian, las costumbres se modifican, los pueblos progresan, y harán comprender á los inspiradores de tales procedimientos que ha pasado ya la época de los cub letes.

Un discurso para todos

La Asociación Británica para el progreso de las Ciencias celebra á la sazón en Southport su reunión anual. El presidente, sir Norman Lockyer, ha inaugurado los trabajos con un discurso magistral que, aun cuando dirigido á ingleses, bien puede decirse que está hecho para la humanidad entera.

Asunto del discurso: el más grande, el más útil y el más práctico que puede imaginarse:

Exponer y demostrar cuál es el fundamento de la riqueza, la prosperidad y la fuerza de las naciones y del desahogo y bienestar de los individuos.

Sostiene sir Norman Lockyer, y sostiene con razón, que el principal factor de los que ahora moldean ó determinan la historia de la humanidad, es decir, el rumbo de los acontecimientos, es el poder cerebral, la inteligencia cultivada, que cada día influye más sobre las fuerzas naturales, aprovechándolas y dirigiéndolas, y sobre los actos del hombre. Por lo tanto, los hombres de Estado, los políticos, todos los elementos sociales que se tengan por directores, tienen, forzosamente, ahora y en lo sucesivo, que atender y cuidar de la educación y del cultivo de las ciencias mucho, muchísimo más que hasta el presente.

Ya lo dijo Disraeli refiriéndose á los progresos realizados en el siglo XIX. «Los descubrimientos científicos y las transformaciones que ocasionan ejercen mucho más efecto en la vida de las sociedades que todas las causas políticas, y han cambiado la situación y el porvenir de la humanidad más que todas las conquistas, todos los Códigos y todos los legisladores que en el mundo han sido.»

Pero los momentos son cada vez más críticos. En la lucha por la existencia entre las comunidades organizadas, ó sean las naciones, la ciencia y la inteligencia han ocupado el puesto del sable y del cañón. La escuela, la Universidad, el laboratorio y el taller son los campos de batalla de las nuevas guerras. Por consiguiente, lo que toda nación necesita es una completa organización de todos sus recursos para poder hacer frente

del mejor modo posible á los nuevos problemas que los progresos científicos, combinados con los intereses nacionales y con la competencia internacional, han de traer consigo.

«Por eso—dice sir Norman Lockyer—hay que convencerse de que es deber de todo Estado organizar sus fuerzas y sus elementos tan cuidadosamente para la paz como para la guerra; de que las escuelas y las Universidades son tan importantes como los acorazados y los regimientos, pues en realidad son partes esenciales de la maquinaria de las naciones modernas. Es, pues, preciso desarrollar los elementos mentales del país por todos los medios posibles, mejorando los métodos educativos, aumentando y dotando bien los centros de enseñanza de todos los órdenes y, sobre todo, inculcando la ciencia por la experimentación, la observación y la investigación, hasta infundir un verdadero espíritu científico en todas las clases y en todas las direcciones de la actividad nacional.»

El presidente de la Asociación Británica se lamenta de que por no haberse penetrado de estas ideas los hombres de Estado de su país, Inglaterra va hoy á la zaga de otras naciones y se halla en condiciones desfavorables para la lucha por la existencia.

En los tiempos primitivos, cuando el hombre vivía aislado en estado salvaje, cada individuo tenía que hacerse todo, y ser sastre, armero, albañil, cocinero, etc., etc. El resultado era, naturalmente, que nada podía hacer con perfección. Cuando empezó á dividirse el trabajo y se cambiaron los productos, puede decirse que comenzó la civilización; pues cultivando cada cual sus aptitudes, es como rápidamente se avanzó en el camino del progreso.

«Pues bien—dice sir Norman Lockyer—nuestros políticos están todavía en el estado del hombre primitivo. Todos creen servir para todo y están dispuestos á dirigir cualquier ramo de la administración del Estado. Y ¿qué sucede? Que no están enterados á fondo de nada. La marcha de la nación tiene forzosamente que resentirse.»

Por eso la primer necesidad á que hay que atender, según el sabio inglés, es á aumentar el número de centros docentes.

Trece Universidades tiene el Reino Unido, mientras que en Alemania existen veintidós y ciento treinta y cuatro en los Estados Unidos.

Una sola Universidad alemana, la de Berlín recibe del Estado más dotación que la que disfrutan todas las Universidades y Colegios de Inglaterra, Escocia, Irlanda y el País de Gales. Hay más profesores é instructores en los Estados Unidos que estudiantes en toda la Gran Bretaña. ¿Es posible que con tan grandes diferencias, sean iguales al nivel intelectual y los recursos mentales de Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos.

Pues si esto dice sir Norman Lockyer de su país ¿que se podrá decir de las naciones donde proporcionalmente no se gasta en enseñanza ni la centésima parte de lo que en Inglaterra?

«El comercio sigue la bandera—se decía antes.—«El comercio sigue la inteligencia—hay que decir hoy.—Y al nombrar al comercio, se quiere expresar la riqueza, la prosperidad el poderío de una nación.

Con esta frase gráfica y feliz indica claramente el presidente de la Asociación Británica la naturaleza de la lucha y de la competencia actuales y el modo de prepararse para ellas, so pena de perecer.

Acerca de esto puede citarse un hecho elocuentísimo, que no cita sir Norman Lockyer, pero que es una prueba plena de los asertos del célebre profesor inglés.

Al día siguiente del asalto y toma de Tananarivo, la capital de Madagascar, los soldados franceses se desparramaron por las calles de la ciudad visitando principalmente los comercios para proveerse de las mil cosas que se necesitan después de una campaña.

«¿Cuanto es esto?—preguntaban en su idioma los soldados franceses.

«Five and six pence (cinco chelines y seis peniques)—contestaba en inglés el comerciante, si tal era, por ejemplo, el precio del artículo, que era también inglés por supuesto.

Es decir que antes que Francia, con

DON JUAN MIRÓ Y BONNÍN

Ha fallecido esta madrugada a las tres

(E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos, hijas, hijos políticos, hermanos, hermanas, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que se rezará esta tarde á las cinco y media en la parroquia de Santa Eulalia y en la casa mortuoria Herrería 21, y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

Igualmente se invita al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes 21 á las once de su mañana en dicha parroquia de Santa Eulalia.

No se invita particularmente.

las armar, había conquistado Inglaterra á Madagascar con su comercio,

El relato es verídico y gráfico. En suma: el presidente de la Asociación Británica, en su discurso, aboga porque se impregne de espíritu científico no sólo el comercio y la industria, sino todas las ramas de la administración del Estado, como el mejor instrumento del progreso nacional y como el medio más eficaz y, en estos tiempos, indispensable, para la prosperidad de la nación y para su misma defensa y seguridad.

Y si de ello se siente necesitada Inglaterra, ¿cuánto más no lo estarán otros muchos países?

Por eso la gran oración presidencial de sir Norman Lochyer, no sólo ha sido un discurso para ingleses, ha sido un discurso para todos.

El Imparcial

Periódicos norteamericanos

Es verdaderamente asombroso el coste de los periódicos norteamericanos. Los grandes diarios publican, habitualmente, de 8 á 16 páginas de texto; los domingos aumentan sus dimensiones, llegando algunos á publicar 64 páginas.

Uno de los primeros efectos de esa enorme cantidad de papel lanzada cada veinticuatro horas al mercado intelectual, ha sido, como puede suponerse, el progresivo aumento de precio en las primeras materias.

El papel, por ejemplo, ha alcanzado tipos de venta fantásticos.

Uno de los periódicos neoyorkinos, el *World*, gasta al año, por tal concepto, 2.500.000 pesetas; *The Globe*, de Boston; *The News*, de Chicago; *The Inquirer*, de Cincinnati; *The Press*, de Filadelfia; *The Globe Democrat*, de San Luis, satisfacen actualmente á sus proveedores de papel dos millones de duros.

En cuanto á los gastos de composición y tirada, obsérvese que, á pesar de la adopción de las máquinas linotípicas y otras similares, lejos de disminuir, aumentan, debido á las mejoras de los salarios, exigidas con regularidad matemática, de año en año, por los obreros tipógrafos.

El *New York Journal*, el *World* y el *Herald*, no citando sino los periódicos más importantes, invierten en jornales todas las semanas de cuatro á seis millones de duros. De modo que sus gastos de composición ascienden al año á 1.600 millones de pesetas.

No son mucho menores las atenciones de los grandes periódicos en el capítulo referente á sueldos de redactores, muchos de los cuales perciben honorarios de ministros europeos.

El *city editor*, redactor jefe, cobra, por regla general, en los periódicos de primer orden, de 8 á 10.000 duros anuales; el *telegraph editor*, encargado de la revisión de telegramas, de 1.000 á 2.000 dólares; el *news editor*, que asume la responsabilidad de las noticias generales, de 2.000 á 2.500; el *night editor*, que desempeña las funciones de secretario de redacción, de 3 á 4.000; el *literary editor*, que es al mismo tiempo *chroniqueur*, crítico dramático y bibliógrafo, de 1.500 á 2.000 dólares; el *sporting editor*, de 1 á 1.500.

Pudiera creerse que para hacer frente á esta sangría de dólares, deben tener los periódicos tiradas gigantescas. No es así; sin embargo, según manifiesta el periodista norteamericano Mr. Eduard Harrison:

Los diarios de primera fila editan de

500 á 600.000 ejemplares, cuyo producto no bastaría, seguramente, para cubrir ni la cuarta parte para los gastos. La principal fuente de ingresos está en el anuncio y el reclamo.

El reclamo especialmente, infiltrándose hasta en la faja de los periódicos, cubre la mayor parte de los gastos, y los norteamericanos se muestran muy orgullosos de ese triunfo de su prensa sobre la europea.

El domingo, día consagrado á los suplementos en colores por el *World*, el *New York Journal* y otros diarios semejantes, se dedica á la publicidad un espacio enorme; de las 500 columnas que suele constituir el periódico, más de la tercera parte se las lleva el anuncio.

Lecturas para la mujer

LAS ENFERMERAS

En curioso para los que siguen con interés las revueltas religiosas en Francia observar el trastorno que ha ocasionado la sustitución de las monjas por enfermeras laicas.

Durante siglos las religiosas habían prestado sus servicios á los enfermos y á los desgraciados.

Los grupos de monjas resistían bravamente todas las farigas, todos los climas, y eran, por, su dulzura, los guardianes preferidos por los enfermos.

Sobre todo las «Hermanas de San Vicente de Paul» en los Hospitales, y las «Siervas de Maria» asistiendo á domicilio, han prestado verdaderos servicios que creyentes y ateos tuvieron que reconocer.

Apartadas de los cuidados terrenos y consagradas por entero al ejercicio de la caridad, las monjas eran las enfermeras ideales.

Las religiosas estaban preparadas por su vocación, y el respeto que inspira su carácter y su alta moralidad les daba una independencia iguales á la del médico, del que, con la práctica, eran excelentes auxiliares.

Las de más edad enseñaban su práctica á las jóvenes, y siempre cuidadosas y solícitas, no abandonaban á sus enfermos ni aun en la sala de operaciones.

A pesar de la buena marcha de los establecimientos y de los servicios reconocidos de las religiosas, el fanatismo (que en todas partes lo hay) empezó á fijarse en que sus trajes de lana, con los amplios mantos negros, eran nidos de microbios y en que no recibían una instrucción suficiente para desempeñar su misión de enfermeras.

Por fin el Consejo Municipal de París y los de provincias decidieron reemplazar las religiosas de los hospitales por un personal laico, y creyendo que el personal secundario, instruido por las hermanas, ofrecía más garantías; pero se vio que era muy insuficiente la asistencia.

Las funciones delicadas y especiales no eran á propósito para aquellas jóvenes ignorantes, ni el personal ofrecía una garantía moral de seguridad para el servicio.

La necesidad de formar á las enfermeras se hizo sentir, y el doctor Bournonville estudió en Londres las Escuelas de *nurses*, y el Consejo Municipal adoptó las Escuelas de enfermeras.

La primera de esas escuelas se abrió en la Salpêtrière el 1.º de Abril de 1898; al mes siguiente en Bicêtre; en 1880 la Escuela de la Piedad, y en 1895 la de Lariboisiere, siguiendo despues otras muchas.

Los cursos teóricos y prácticos tienen la duración de un año, terminados los

exámenes obtienen un diploma de enfermera, que le da un medio de asegurar su existencia.

Las nociones técnicas dadas en los cursos teóricos comprenden: Anatomía, Fisiología, Higiene, Medicina y Farmacia, etc; pero se tropieza con la dificultad de asimilación que tenían estas materias en cerebros que no habían recibido ninguna cultura preparatoria.

La Administración se vio precisada á abrir cursos primarios para remediar las lagunas constantes de la instrucción en gran parte del personal.

Era una tarea ardua darles el tacto y la dignidad necesaria á su misión; no tenían autoridad sobre los enfermos; no sabían mantener é imponer la disciplina ni en trabajo había ese método y dulzura que alivia los del padecimientos pobre doliente; y, á pesar de su buena voluntad, trabajan en medio de un desorden lamentable, sin hacerse amar ni respetar.

El resultado de este estado de cosas fué la creación de la nueva Escuela de enfermeras que M. Mesureur, director de la Asistencia pública, ha abierto la primera en 15 de Enero de 1903.

Mucho se espera de esta Escuela para las asistencias del porvenir; pero hasta el presente podemos afirmar que, á pesar de las enfermeras perfectamente educadas que posee Alemania, Suiza, Dinamarca y, sobre todo, Inglaterra, la asistencia de las monjas, toda amor, abnegación y caridad, no ha podido ser igualada.

Colombine.

Nuestra información

Junta de reformas sociales

Según una real orden de Gobernación que publica la *Gaceta*, los vocales obreros de las Juntas locales y provinciales que tengan que abandonar su trabajo para cumplir con sus deberes en las mismas, percibirán tres pesetas por cada día que permanezcan retenidos por aquellas fuera de la fábrica, taller ó establecimiento donde presten su servicio.

Cuando los vocales de las Juntas locales ó provinciales tengan que ausentarse del pueblo de su residencia, bien sea para asistir á las sesiones, ya para verificar visitas de inspección, se les abonarán los gastos de viaje, sin perjuicio, si son obreros, de percibir también la cantidad determinada anteriormente.

Los gastos que originen las obligaciones consignadas en las disposiciones precedentes se pagarán con cargo á los presupuestos municipales y provinciales según la clase de servicios de que se trate, y á este efecto los Ayuntamientos y Diputaciones consignarán en sus presupuestos, sin excusa alguna, la correspondiente partida, y los que en la actualidad no la tengan, los abonarán hasta el nuevo año económico con cargo al capítulo de «Imprevistos.»

El grado de bachiller

La *Gaceta* ha publicado un real decreto, cuya parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º Los estudios generales para obtener el grado de bachiller se verificarán en los Institutos, con arreglo al plan fijado por real decreto de 17 de Agosto de 1901, modificado en la forma

que resulta de la siguiente distribución por años académicos:

Primer año.—Lengua castellana, alterna.—Geografía generales y de Europa, alterna.—Nociones y ejercicios de aritmética y geometría, alterna.—Religión, dos semanales.—Caligrafía.

Segundo año.—Lengua latina, primer curso, alterna.—Geografía especial de España, alterna.—Aritmética, alterna.—Religión, dos semanales.—Gimnasia, alterna.

Tercer año.—Lengua latina, segundo curso, alterna.—Lengua francesa, primer curso, alterna.—Historia de España, alterna.—Geometría, diaria.—Religión, una semanal.—Gimnasia, alterna.

Cuarto año.—Perceptiva literaria y composición, alterna.—Lengua francesa, segundo curso, alterna.—Historia universal, alterna.—Álgebra y trigonometría diaria.—Dibujo, alterna.

Quinto año.—Psicología y lógica, alterna.—Elementos de historia general de literatura, alterna.—Física diaria.—Fisiología é higiene, alterna.—Dibujo, alterna.

Sexto año.—Ética y rudimentos de derecho, alterna.—Historia natural, diaria.—Agricultura y técnica agrícola é industrial, alterna.—Química general, alterna.

Art. 2.º Los alumnos que han comenzado sus estudios con anterioridad á la fecha de este decreto, podrán prescindir de las asignaturas que resultan suprimidas por la distribución anterior.

Los alumnos á quienes corresponda cursar el tercer año, en el próximo curso académico se matricularán en el primero de latin, que cursarán con los alumnos del segundo, á donde ahora se lleva esta enseñanza, y en el cuarto año se matricularán en el segundo curso de latin, que estudiarán con los alumnos del tercero.

Los que hubieren aprobado los dos cursos de dibujo y gimnasia no necesitarán matricularse en estas enseñanzas, y los que hubieren aprobado uno de ellos tendrán tan solo necesidad de cursar el otro, conforme á lo que se prescribe en este decreto.

Viajeros

En el vapor *Balear* salieron ayer tarde para Barcelona D. Gabael Nadal, doña María Menolo, doña Teresa Ferrer, D. Enrique y D. Alfonso España, D. Mateo Gelabert, D. Pedro Alcover, D. Juan Binimelis, D. Jaime Guasp, D. José Font, D. Miguel Fullana, don J. Salas, D. Antonio Ripoll, D. Bernardo Beltran, D. Tomás Sastre, D. Joaquin y D.ª Dionisia España, D. Juan Montaner, don Francisco Pons y doña Catalina Jover.

En el vapor *Beller* han llegado esta mañana de Barcelona D. Fernando Gonzalez D. Francisco Satorras é hijos don Manuel Bonet, D. Bernardo Obrador, D. Gaspar Alomar, D. Antonio Gomila, D. Juan Lopez y señora, D. Andres Amengual, doña Elvira Belda y familia, D. José Costa, D. Bartolomé Sans, don José Rebollo, D. Mateo Mesquida, y señora, D. Joaquin Gual é hijos, D. Francisco Mir, D. José Pujol, D. Francisco, Martí, D. Juan Serra y señora, D. Pedro Tur y D. Matías Verger.

Fiesta de la Merced

En atento B. L. M. el Secretario de la Sociedad de la fiesta callejera de Nuestra Señora de las Mercedes nos ha remitido este programa:

Día 20

En punto de las 16 la banda del Regimiento, junto con las de cornetas y tambores, precedida de Gigantes y Cabezudos y 24 banderas, recorrerán dicho barrio anunciando la colocación de las mismas. La música saldrá del ex-Cuartel de la Guardia civil, Plaza de la Merced.

Día 26

Verbena de dicha fiesta. En la plaza del Aceite se celebrará un gran baile de boleros dirigido por el maestro Mateo Mercé. El tablao estará vistosamente adornado con flores é iluminado por la electricidad.

Día 27

A las cuatro hermosa y alegre diana de gaitas y tamboriles.
A las trece carreras de hombres, niños y niñas en el Real de la Feria.
A las dieciséis cuecas en la Plaza de la Merced.

A las veinte la Banda Militar tocará piezas de su hermoso repertorio en la Torre Eiffel, situada en la Pla de la Merced, dicha torre estará iluminada por la electricidad.

A la misma hora otra Banda de música hará lo propio en la jardinería colocada en la Plaza del Aceite.

A las veintitres se soltarán hermosos fuegos artificiales en la Plaza del Aceite.
A las veintitres y media también se soltarán caprichosos fuegos artificiales en la Plaza de la Merced.

Asociación nacional del magisterio primario.

La Comisión permanente de esta Asociación ha entregado á los señores presi-

dente del Consejo y ministros de Instrucción pública y de Hacienda un escrito que dice:

«La Asociación Nacional del Magisterio Primario suplica que, haciendo suya la escala de sueldos á los maestros de instrucción primaria contenida en el «Proyecto de ley de bases de la enseñanza en general» leído en el Senado por el señor ministro de Instrucción pública el 29 de Mayo último, la lleve actual «Proyecto de presupuestos generales del Estado» con un pequeño aumento en concepto de retribuciones convenidas para que la enseñanza primaria resulte absolutamente gratuita. En este caso podría presentarse la siguiente escala de

Sueldos á los maestros de primera enseñanza
775 pesetas, 1.225, 1.525, 2.750, 3.100, 3.700 y 4.500.

En estas dotaciones están comprendidos el sueldo, retribuciones y gratificación por la enseñanza de adultos de uno y otro sexo.

Material para niños y adultos
Doscientas pesetas al año para las escuelas con 775 pesetas de dotación, 300 para las de 1.225 y 500 para las demás.

Si la penuria del Tesoro no permitiera la satisfacción de esas dotaciones en el próximo año económico, sustituyáanse los actuales sueldos por los indicados en el proyecto de bases citado, y déjense subsistentes los demás emolumentos que hoy abona el Estado. El aumento, ofrecido ya por el Excmo. Sr. D. Manuel Alendalazar, recarga en muy poco el presupuesto de Instrucción pública.»

La peste bubónica

Copiamos de *La Ultima Hora*:

El vapor «Isleño».—La señal á las once y cuarto de esta mañana el vigia de Porto-Pi ha puesto la señal de un buque á vapor español, lo que hizo presumir si sería el *Isleño* que precisamente á aquella hora era esperado.

Tres cuartos despues ha podido confirmarse la suposición, puesto que ha doblado la punta de Calafiguera y ha demandado el puerto, el buque citado.

Un bote

Tan luego como el director de la Islaña ha tenido noticia de la llegada del *Isleño* ha enviado á su costado un bote de la Compañía con instrucciones para le capitán.

Este, tan luego como las ha recibido ha virado en redondo, saliendo de nuevo á la mar en dirección á levante.

En las inmediaciones del cabo de Blanco ha vuelto á virar haciendo por segunda vez rumbo al puerto.

Las instrucciones

El motivo de esta vuelta según nos ha manifestado Sr. Simó ha sido con objeto de que el *Isleño* diera salida á todos sus aguas y limpiara completamente sus fondos exteriores con objeto de auxiliar las operaciones sanitarias.

Estas eran las instrucciones transmitidas y las que se nos asegura se han cumplido rigurosamente por el capitán señor Piña.

Huy que advertir nos ha dicho el señor Simó que las aguas procedentes de un punto infectado son uno de los elementos poderosos de infección y con objeto de evitarlo es que he mandado tirarlas antes que el buque entrara en el puerto.

«Como Vd. verá yo tengo también especial interés en que la salud pública no puede perjudicarse en los más mínimo, puesto que considero que ella es antes que nada.»

Fondeo y visita

A las dos, poco más ó menos de la tarde fondeaba el *Isleño*, frente á la cuarentena del Terreno, en cuyo sitio señalado de antemano, el médico de Sanidad señor Berga, le ha girado la reglamentaria inspección sanitaria, ordenando desde luego al capitán del buque que permaneciera allí hasta tanto hubieran sido cumplidas las prescripciones sanitarias, como así se ha hecho.

La estufa en función

A las dos media se hallaba la estufa en el costado de babor del *Isleño*, dispuesta á empezar la fumigación y desinfección.

Esta ha empezado por las ropas de la tripulación y demás efectos de á bordo. Como no ha traído carga, resultará más abreviada la operación.

Declaraciones de D. Raimundo Piña

Gracias á la amabilidad del naviero director de la Islaña, D. Sebastián Simó, quién ha puesto una falúa á nuestra disposición, hemos podido llegar hasta uno de los costados del *Isleño*, oyendo de su capitán la siguiente declaración:

«Pueden Vds. asegurar con objeto de tranquilizar á la opinión pública que es en grado insignificante la invasión de peste en Marsella, tanto que de ella no se ocupan más que las autoridades; el comercio, en nada ha interrumpido su activo movimiento, y de ser grave la invasión como se comprenderá actualmente estaría paralizado todo aquello.

Desde el día 11 no ha ocurrido invasión alguna ni defunción; habiéndose dado de alta ya á las varias personas que fueron

cometidas á observación por sospechas.

En suma, puede decirse que desde que se procedió á la quema de la fábrica de trapos que fué objeto de la invasión y fu ron aisladas completamente las personas que habían sido atacadas, la peste ha terminado en Marsella.

Prueba de lo que digo es la nota atenuante que en la patente inscribió cónsul español en aquella capital francesa.

Durante los días de estancia en aquella capital sólo hemos ido á tierra yo y el mayordomo del buque, de modo que nadie más de la tripulación ha tenido contacto con personas extrañas.

Presumo yo que si el estado actual de salud en Marsella no se altera, dentro de breves días se dará por terminada la epidemia.

Habría contribuido mucho á ello las grandes medidas que han adoptado y siguen adoptando aquellas autoridades.

Para que puedan Vds. conocer la forma que allí se proceda cuando sea admitido á libre plática le ofreceré algunos periódicos que tratan de una junta municipal de defensa contra la propagación de la peste.

Esto es lo que nos ha dicho el Sr. Piña Después de reiterar al Sr. Piña nuestras expresivas gracias por sus declaraciones hemos regresado á tierra.

A libre plática

Probablemente esta noche quedará terminada la desinfección del Iseño y podrá ser admitido á libre plática.

Cámara de Comercio

Ayer mañana la Junta de esta Cámara celebró sesión.

Se tomaron los siguientes acuerdos: Enviar una exposición que dice en ensistesis sea habilitada como las circunstancias aconsejan, la estación sanitaria de primera clase que nos pertenece, con objeto de poder atender á los servicios de Sanidad en la forma que aconseja el reglamento actual.

La extensión de este documento y como consecuencia la falta de espacio nos impide reproducirlo íntegro.

Se acordó nombrar una comisión compuesta del presidente y secretarios de todas las secciones, presididos por D. Gabriel Mulet para que estudie y dictamine conforme solicite el Ministro de Estado, relativo á los tratados comerciales pendientes.

Se dieron amplias facultades á estos señores para que puedan ampliar la Comisión como mejor gusten.

Y por último, se acordó solicitar unos datos al señor Comandante de Marina.

La sesión se levantó á las dos de la tarde.

Militares

Por una Real orden del 12 del corriente se dispone que al recluta Antonio Lladó Porcel, del cupo de Palma perteneciente al reemplazo de 1901, le sean devueltas las 1500 pesetas con que se redimió del servicio militar activo, por estar comprendido en el art. 175 de la vigente ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército.

El escribiente de segunda clase del Cuerpo de Oficinas militares D. Sebastián Sansó Bernat, ha sido destinado al Ministerio de la Guerra que es donde tiene su destino de plantilla, cesando de prestar sus servicios en Comisión que desempeñaba en la Comisión liquidadora de las Capitanías generales y Subinspecciones de Ultramar.

Al segundo teniente de Infantería D. Francisco Ferrer Obrador se le ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña Elvira Castell Planells.

Los individuos que á continuación se relacionan, pueden pasar por el Negociado de reemplazos del Ayuntamiento de esta capital, á recojer sus licencias absolutas:

Miguel Mas Cardell, Pablo Vidal Serra, Juan Alemán Fornés Andrés Comas Aurells, José Borrás Balaguer, Bartolomé Oliver Sastre, Pedro Cruellas Bernad, Francisco Bonnin Pomar, Nadal Sastre Salamanca, Gabriel Llull Roselló, Gabriel Valleaneras Tarrasa, Juan Carbonell Mir, Fernando Montaner Barranco, Juan Pascual Bestard y Francisco Romero Alomar.

Servicio de la plaza: para el día 20 de Septiembre de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Jefe de día: El Sr. T. Coronel del mismo D. Francisco Florit.

Hospital y Provisiones: quinto capitán del mismo.

Vigilancia por la plaza: El indicado cuerpo.

Id. por Santa Catalina: El mismo.

Marítimas

Entradas

De Ibiza el vapor correo *Cataluña* ca-

pitan Guillermo Pujol con la balija y efectos.

De Cabrera el vaporcito de su mismo nombre capitán don Jaime Gazá con lastre.

De Marsella el vapor *Iseño* capitán Aaimundo Pina con lastre.

Salidas

Para Barcelona el vapor *Balear* capitán Ricardo Terrasa con la balija y efectos.

Otras noticias

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Sóller 18 á las 8.

Viento del S. mar llana y cielo despejado.

Andraitx 18 á las 9.

Cielo despejado viento ninguno mar bonanza y horizonte claro.

Alcudia 18 á las 9.

Viento S. O. flojito mar calma cielo claro.

Ibiza 18 á las 11'15

Barometro 766'22 viento calma mar llana y cielo claro.

Mahón 18 á las 9'50.

Barómetro 758'6 viento E calmoso mar llana cielo despejado y acelerado.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Día 19 de Septiembre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98'00
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	47'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem. La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 2	104'00
Id. id. id. 5 p 2	100'50
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	41'00
Iseña Marítima	54'00
Banco de Préstamos	3'00

Boletín meteorológico

Día 18 á las nueve

Barómetro	762'0 m m
Termómetro	21'0 get.
Máxima al sol	30'0
Máxima á la sombra	23'0
Mínima á cubierto	16'0
Mínima á descubierto	10'0
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	3'0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	194 km.
Lluvia en 24 horas	mm.
Evaporación en 24 horas	4'0
Humedad á las 9	71
Ascenso del barómetro en 24 h.	»
Descenso del id. en 24 h.	4'8
Tensión del vapor	13'0

POLITICA

La cuestión electoral

No nos cansaremos de repetirlo.

No se trata de constituir una coalición monárquica en frente de la coalición republicana existente.

No hay razón ninguna para ello, porque en esas elecciones municipales no se trata ni puede tratarse de monarquía ni república, sino simplemente de la admistración de los intereses del común. No constituyen por tanto un pleb scito sobre la forma de Gobierno, y en este sentido rechazaríamos toda inteligencia con los demás partidos.

Por otra parte, para formar una coalición monárquica, deberían entrar en ella todos los hombres y partidos que quieren la monarquía, incluso los tradicionalistas, los integristas y los conservadores de abolengo; lo cual está muy lejos de realizarse.

¿Pues de qué se trata?

De una simple inteligencia electoral entre los candidatos de los partidos afines, inteligencia que por iniciativa de los mauristas está en tratos; y sobre la cual todavía no hay nada resuelto.

De todos modos el partido liberal irá á la lucha con inteligencia, si en ella, con los afines, porque entiende que es un deber hacerlo así, cuando no por otro motivo, para que el cuerpo electoral tenga medios de elegir entre los candidatos que se presenten, y caiga sobre él la responsabilidad ó la gloria de su elección ó retrainimiento.

Noticias locales

El «Círculo Liberal» celebrará el martes próximo Junta General á las 19 (7 de la tarde), para la renovación de cargos.

Teniendo en cuenta las cotizaciones diarias oficiales de la primera quincena del mes actual, se ha declarado por el ministerio de Hacienda, en real orden, que el tipo medio del cambio en el indicado período ha sido el de 36'03 por 100 correspondiendo en su consecuencia una reducción de 26 por 100 en las liquida-

ciones de derechos que para su pago en oro se efectúen en las Aduanas durante la segunda quincena del mes de Septiembre corriente.

Mañana y el domingo en el caserío de la *Soledad*, se celebrará fiesta cívico-religiosa.

Por el agente de policía señor Prades fué detenido ayer tarde en el cauce del torrente de la Riera, el sujeto apodado *Primo*, quien se había escapado el oro día aprovechando un descuido de los agentes de policía mientras se encontraba en la inspección.

Por el señor Gobernador han sido multadas con 75 pesetas y 25, varias mujeres que promovieron escándalo en la calle de San Martín.

Muy concurridas se han visto las funciones dadas estos días en el *Cinematógrafo Balear*, en el cual se representan gran número de vistas fijas y variedad de películas.

Para esta noche está anunciado el debut de la *Serpentina* Mis Leony, la cual trabajará en combinación de dicho *Cinematógrafo*.

Los vecinos de la calle de San Lorenzo se quejan de la manera como el contratista de las obras de la alcantarilla viene tapando por las noches la acequia, pues á más de quedar escaso paso para las personas, dicha alcantarilla queda á medio tapar con peligro de caerse en alla los que por dicha calle transitan.

El próximo domingo en la Plaza del Retiro del caserío de *Son Sarriena*, se celebrará un baile de boleros organizado y costeado por los palmesanos que veranean en aquel suburbio.

Amenizará el acto una sección de la Banda del Regimiento de Infantería de Baleares número 1 y durante los intermedios se dispararán fuegos artificiales.

Por descuido involuntario no aparecen en el extracto de la sesión última del Ayuntamiento las siguientes líneas:

El señor Font y Monteros dice que, en virtud de su cargo de concejal, debe permanecer en su puesto el día en que fuera invadida nuestra ciudad, por la epidemia; por lo que ofrece sus servicios al Ayuntamiento como médico.

El señor Alcalde agradece el ofrecimiento.

El acto realizado por nuestro amigo se alaba solo con su publicación.

Por el contratista de las obras del paseo de la Rambla se está procediendo al cambio de varios materiales que no reúnen las condiciones que se le exigió en la subasta.

En los cuarteles de esta capital desde hace algunos días se toca retreta á las 8 de la noche en vez de las 9, como se venia haciendo hasta ahora.

La Banda Municipal ejecutará mañana en el paseo del Borne el siguiente programa:

1. «Myerber» paso doble, Milpager.
2. «Bendita seas.» tanda de Valses, Soler.
3. «Tannhauser» gran marcha, Vagner.
4. «Los Niños llorones» coro de Payaos, Volverde.
5. «El Bohemio» paso-doble, Bordoy.

Mañana en el teatro de *Mar y Tierra*, se celebrará función bajo la dirección de los señores Llinas y Palet, poniendo se en escena *Las dos madres* y el juguete cómico *Varios sobrinos y un tío*.

Procedente de Barcelona ha llegado hoy la conocida profesora en modas doña Catalina Salvá de Oltra, habiendo visitado los principales Centros de Novedades.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Notifica la del puesto de Alcudia el haber sido arrastradas gran cantidad de maderas del monte denominado La Victoria, por la corriente de las aguas, con motivo de las últimas lluvias.

La del puesto de Ibiza da cuenta del asesinato del vecino de las Salinas, Enrique Miró Perez (a) Mendida, cometido el día 14 del actual, mientras éste estaba detrás del mostrador de su tienda de comestibles.

Como autor de tan bárbaro hecho ha sido detenido un joven de 21 años de edad vecino de la parroquia de Jesús.

Al herido se le encontró 45 heridas de metralla que le destrozaron los pulmones.

Boletín religioso

Santos para hoy.—San Juanito obispo y Santa Constanza mártires.

Para mañana.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora y Santa Susana.

Nuestros Corresponsales

De Manacor

Cuando más se va acercando el período electoral mayor animación y efervescencia se nota en los círculos políticos de esta localidad, en los que menudean los cabildos y conferencia entre los jefes de partido y los aspirantes á candidatos.

Suenan ya algunos nombres de individuos que se asegura serán presentados para el cargo de concejales, los que no gozan en general de las simpatías del cuerpo electoral, pues se considera que su gestión en la administración de los bienes del común no sería como fuera de desear para la buena marcha del Ayuntamiento.

No dudamos que el cuerpo electoral tendrá muy en cuenta las personas que elije para que le representen en el Municipio, pues están bien recientes los recuerdos de Ayuntamientos que colocaron á Manacor en situación tal que nos ha costado esfuerzos titánicos para repobarnos.

Tan pronto como estén ultimadas las candidaturas de los distintos partidos, les daré los nombres de los que se presenten á la lucha.

El Corresponsal

18 Septiembre 1903

Nuestros Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Huelga.—De Cuba

Madrid 19 á la 1'30.

Comunican de Barcelona que siguen en huelga los conductores de tranvías eléctricos, circulando tan solo algunos coches.

Telegrafian de la Habana que ha sido batida y disuelta la partida insurrecta que se levantó hace algunos días en las inmediaciones de la provincia de Santiago de Cuba.

Varias noticias

Madrid 19 á las 0'30.

La compañía de tranvías ha reaundado en parte el servicio, siendo protegidos los coches por esquirols.

El Director General de la guardia civil señor Azcárraga ha llegado á Vigo.

Comunican de Fez que las tropas imperiales han batido á las kábilas de Ghiatta y Brannes, causándoles grandes destrozos y haciendo muchas víctimas.

Visita.—Llegada de Silvela

Madrid 19 á la 1'30.

El Ministro de la Gobernación señor García Alix acompañado del Director General de Sanidad señor Cortezo visitó ayer el dispensario de tuberculosos.

Ayer llegó á esta capital don Francisco Silvela.

Pasaron á la estación á recibirle, el Presidente del Consejo de Ministros señor Villaverde, los consejeros de la corona y muchos amigos políticos y particulares.

Declaraciones del Sr. Silvela.

Madrid 19 á la 1'30.

El ex-presidente del Consejo de Ministros señor Silvela ha manifestado que con el señor Maura habia convenido en apoyar la candidatura del señor Romero Robledo para la presidencia del Congreso.

Manifestó además su firme propósito de retirarse de la política, otorgando la jefatura del partido conservador al señor Villaverde.

Dijo que jamás volverá al Gobierno, sin que esto sea obstáculo para ayudar con todas sus fuerzas al sostenimiento de la monarquía y al engrandecimiento del partido conservador.

Estas manifestaciones han producido gran marejada política.

En los círculos políticos se comenta la situación en que ha quedado el señor Maura, después de lo manifestado por su amigo y aliado señor Silvela.

Fiscal y Magistrado á Palma.

Madrid 19 á la 1'30.

Entre los Reales decretos puestos á la firma por el Ministerio de Gracia y Justicia figuran los correspondientes al nombramiento de fiscal y Magistrado de la Audiencia de Palma á favor de los señores Don José Castelló y Don Modesto Iglesias.

Cambio de casaca.—Peste bubónica.

Madrid 19 á la 1'30.

Comunican de Buenos Ayres que los accionistas del periódico *El Correo Español*, que publica en dicha capital, han acordado de arar su diario como defensor de las ideas republicanas.

Desde Riojaneiro participan que van registrándose á diario nuevas defunciones ocasionadas por la peste bubónica.

En el Hospital de la referida ciudad existen actualmente sesenta individuos en observación.

Nuevos mercados.—Comentarios

Madrid 19 á la 1'30.

El Gobierno ha recibido muchas comunicaciones contestando á la circular dirigida á las Cámaras de Comercio pidiéndoles su parecer sobre la conveniencia de establecer nuevos mercados para la producción nacional.

Todos los periódicos de esta capital comentan la retirada del señor Silvela; unos elojian la determinación del ex jefe de los conservadores, puesto que dos veces que ha ido al Gobierno ha fracasado y esto que la última fué asesorado por el señor Maura.

Otros periódicos creen que la retirada será de momento, pues ven en el señor Silvela dotes de mando y gran talento político.

PUJOL.

Comuncaciones

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 8'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme)

Manacor, Santa María y Felanig.

De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 tarde (mixto desde el Empalme)

De Manacor hasta Palma, á las 2'30 (mixto) 0'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 tarde (mixto en los Ranales)

De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 6'25 tarde (mixto hasta Empalme).

Vapores-Correos

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes las 6 tarde (directo) y los domingos á las 2 tarde (via Alcudia).

Para Valencia los miércoles á las 9 mañana.

Para Alicante los sábados á las 5 tarde.

Para Ibiza los lunes á las 10 de la mañana los miércoles á las 9 de la mañana y los sábados á las 5 tarde.

Para Mahón los miércoles á las 2 tarde (via Alcudia) y los martes á las 6 tarde directo.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (via Alcudia).

De Valencia los viernes á las 6 mañana.

De Alicante los martes á las 6 mañana.

De Ibiza los martes á las 6 mañana, los jueves á las dos tarde y viernes á las 10 mañana.

De Mahón los lunes á las 9 mañana (via Alcudia) y los martes á las 6 mañana (directo).

INDUSTRIA

Enseñanza teórica y práctica de la de tejidos mecánicos.

Para la práctica se cuenta con fábrica.

Informarán *Centro de Anuncios*, plaza de Santa Eualia.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos.
 Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública.
 Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 100	Anuncio de toda la página.	Ptas. 80	Anuncio de toda la página.	Ptas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

LA AUXILIAR

GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA

de González, Puig y Compañía

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.

Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas.

Cuenta con existencia de atautes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y de más servicios que se requieren en tales casos.

Exíjase á los empleados los catálogos de la casa.

Se adornan habitaciones.—Atautes de 5 á 300 pesetas

Precios al alcance de todas las clases sociales. Central: Jaime II, 46—TELÉFONO NUM. 140.—Abierta toda la noche. Sucursales Jovellanos, núm. 16 y Arabí 17, (Costa de sa pols).

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO
 CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡¡NO MAS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermoear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidisentérios,

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coloriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento.

Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos
 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito
 Lionesis.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, nombres y
 mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á
 tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos
 en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las
 enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en
 las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los
 que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta
 céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en
 las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos
 más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta
 céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al
 mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de
 cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invali-
 dez cincuenta céntimos diarios.

En caso de detención el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pese-
 tas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de
 una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Seifán, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante
 D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan
 Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico,
 Mayagüez, Ponce, Habana, Cienfuegos y New-Orleans.

Saldrá el día 1.º de Octubre el vapor

PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se advierte á los
 señores embarcadores que no se admitirá la carga que no esté pre-
 viamente comprometida.

Vapores Rius y Torres de Barcelona

LINEA DE CANARIAS

Saldrá de este puerto el 25 de Septiembre el acreditado vapor

GABRIEL RIUS

Capitán D. Juan Abril, admitiendo carga y pasaje para los puertos
 de Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife.

Para más informes dirigirse á los Sres. Schembri, Hermanos,
 Marina, 48, bis.